

Walter Benjamin Face à la tempête du progrès

Agnès Sinai



Walter Benjamin, philosophe allemand, s'est suicidé en 1940, fuyant le régime nazi. Il a produit une œuvre diversifiée, mais avec constamment une défiance vis-à-vis de la marchandisation de la société, dénonçant une social-démocratie se laisse entraîner par le discours sur le progrès, analysant le rôle de propagande de l'image (cinéma, publicité), promouvant les expériences utopiques (Fourrier), les discours radicaux (Blanqui), la flânerie et la nécessité de rêver pour échapper à l'accélération des capitaux et des machines. Agnès Sinai s'appuyant de nombreux extraits, montre comment il a pressenti les impasses du productivisme. Le niveau de langage de Benjamin n'est malheureusement pas simple et cela rend la lecture parfois ardue. MB.

Ed. Le Passager clandestin, 2016

Alexandre Grothendieck

Philippe Douroux



Alexandre Grothendieck, né en 1928 d'une mère allemande et d'un père russe, tous les deux juifs et anarchistes, va connaître l'exil en France dans les années 1930, la clandestinité au Chambon-sur-Lignon, avant de réussir brillamment des études de mathématiques. Perçu comme un hurluberlu pour ses méthodes intuitives, il se révèle comme un génie et remporte très tôt la médaille Fields. Les débats de Mai 68 lui font prendre un virage radical. Il se lance dans le mouvement Survivre avant de finir ses jours, seul, en Ariège. L'écriture de Philippe Douroux, journaliste à Libération, est un régal, mais on regrettera la quasi-absence de citations des écrits d'Alexandre Grothendieck sur les questions écologiques. MB.

Ed. Allary, 2016, 270 p. 18,90 €

Toxic Story

Romain Gherardi



Neurologue, l'auteur fait partie des premiers médecins qui identifient la myofasciite à macrophages dans les années 1990. Rapidement, l'accumulation d'aluminium dans les muscles et le fait que le personnel médical est le plus touché oriente les recherches vers les adjuvants aluminium des vaccins. Le lobby des vaccins (près de 100 milliards de chiffre d'affaires) lui met des bâtons dans les roues. Un récit qui montre que même pour les plus grands médecins, même en étant pro-vaccins, il est presque impossible de lutter contre les lobbys pharmaceutiques. De quoi douter encore plus de la valeur des publications de la médecine officielle. FV.

Ed. Actes Sud, 2016, 252 p. 21 €

La démondialisation ou le chaos

Démondialiser, décroître et coopérer

Aurélien Bernier



Un petit manuel, sorte de vademecum, rédigé dans un français simple et limpide, exempt du moindre jargon. Pouvoir des multinationales, colonisation par d'autres voies, nébuleuse "croissance", question migratoire...

Chaque chapitre est composé d'un rappel des définitions, illustré par les principaux événements qui y sont rattachés et fait un point sur l'actualité. Ce livre qui vise à dépasser le débat opposant à gauche nation et internationalisme a le don de clarifier des positions contradictoires qui paraissent inextricables. Au point que l'on se sent prêt à participer aux grandes lignes du programme de changement pour la France que l'auteur développe au dernier chapitre. MD.

Ed. utopia, 2016, 155 p. 10 €

L'écologie à l'épreuve du pouvoir

Michel Sourrouille



L'auteur fait un long historique des engagements écologistes, principalement au moment des élections présidentielles. Il fait également, sous la forme d'un "gouvernement idéal des écologistes", une compilation, ministère par ministère, des principales propositions que l'on trouve dans les écrits des mouvements écologistes, en ratissant large des décroissants au nucléaire Jancovici. Il développe ensuite les changements de paradigme que cela présuppose, avant de montrer que l'on va vers une bipolarisation de la société : écologie contre fascisme, avec le risque d'un écofascisme. Il conclut avec une bibliothèque qui bizarrement s'arrête en 1972. Une tentative de synthèse des approches électorales actuelles. FV.

Ed. Sang de la Terre, 2016, 368 p. 19 €

La passion du schiste Capitalisme, démocratie, environnement en Argentine

Collectif



Le sous-sol argentin est riche en gaz et pétrole de schiste et son exploitation a commencé, avec son lot de problèmes : pollution par les hydrocarbures, destruction des exploitations agricoles, sacrifice des réserves naturelles, violation des droits des peuples indigènes, prostitution, drogues... Un tour d'horizon précis autour de ce nouvel extractivisme, pour continuer à abreuver un mode de consommation fébrile. FV.

Préface d'Adolfo Pérez Esquivel, éd. Cetim, 2016, 184 p. 13 €

Des femmes contre des missiles Rêves, idées et actions à Greenham Common

Alice Cook et Gwyn Kirk



En 1981, alors que le gouvernement britannique annonce le déploiement de missiles nucléaires sur le site militaire de Greenham Common, à l'ouest de Londres, des femmes installent un camp de protestation et multiplient les actions non violentes. La contestation va se poursuivre jusqu'en 2000. Ce livre est une compilation de textes, d'analyses et de compte-rendu d'actions après les deux premières années du camp. On y découvre toute l'ingéniosité d'un mouvement à la fois féministe et pacifiste dans ce qui ressemble beaucoup à nos ZAD d'aujourd'hui. De quoi alimenter notre imaginaire en vue de nouvelles actions, alors que les missiles nucléaires sont toujours là. MB.

Traduction de Cécile Potier, éd. Cambourakis, 2016, 204 p. 20 €

MDR Palestine Blagues de Palestine

CEMEA de la Loire



"La Palestine, c'est comme le paradis : il n'y a pas de travail !". Un recueil de blagues, oui, mais qui en dit long sur ce que vivent les Palestinien-nes au quotidien, sur les clivages politiques internes, la colonisation, l'emprisonnement... Ou la capacité à rire quand même quand on est dans une situation de dés-humanisation et de souffrance. Certaines blagues font débat, mais l'ensemble est globalement excellent, même si on rit parfois jaune. Un livre bilingue français arabe, fait avec les moyens du bord, produit par les membres du CEMEA Pays de la Loire, association d'éducation populaire. "Qu'est-ce qu'un Israélien qui fait un clin d'œil à un Palestinien ? Un tireur d'élite". GG

Ed. Cafard, 2016, 72 p., par chèque de 8 € ou plus à Cemea Pays de la Loire, 102, rue Saint-Jacques, 44200 Nantes.

Comment la France a tué ses villes

Olivier Razemon



Il est devenu banal de voir des locaux commerciaux abandonnés au cœur des centres-ville. Le phénomène avait été évoqué lors des élections municipales de 2014 — un Robert Ménard faisant du redressement du centre de Béziers un axe essentiel de sa campagne. Journaliste,





Ne brûlons pas notre futur

Rossano Ercolini

Instituteur italien, Rossano Ercolini est confronté dans les années 1990 à un projet d'incinérateur. Avec ces enfants, ils trient un sac poubelle : constatation, tout peut être recyclé à condition de ne pas le mélanger. Après des conférences expliquant les dangers de l'incinération, le mouvement "Ne brûlons pas notre futur" fait tache d'huile en Italie et propose la solution "Zero déchet". Les anti-décharges les rejoignent. Associations environnementales, mouvements politiques s'emparent du sujet. Les communes commencent à adopter le plan "zéro déchet" et finalement le programme d'incinération est stoppé. La deuxième partie du livre raconte en détail les démarches à engager pour arriver à supprimer les déchets, certaines communes s'approchant de cet objectif. Le combat se poursuit au niveau européen avec le réseau Zero Waste. MB.

Umani edizione, (BP55, 20416 Ville di Pietrabugno cedex), 2016, 128 p. 13 €

spécialiste des questions de transports, l'auteur livre un état des lieux, informé et préoccupant, de cette crise urbaine et en identifie clairement les responsables : les zones péri-urbaines où prolifèrent les grandes surfaces et leur indispensable corollaire, la voiture individuelle. Il propose ensuite une série de solutions simples et raisonnables afin de permettre la renaissance de centres-ville conviviaux. Mais il sous-estime, sans doute, les oppositions auxquelles elles se heurteront, car elles vont à l'encontre des deux mamelles de la société de croissance que sont le supermarché et la bagnole. CJ

Ed. Rue de l'échiquier, 2016, 208 p., 18 €.

Romans

French Uranium

Eva Joly, Judith Perrignon



Au soir du premier tour des élections présidentielles, le président sortant se retrouve face au candidat d'extrême-droite. Les sondages sont serrés. C'est ce soir-là que son ministre de l'industrie se suicide. Quel est le rôle de son directeur de cabinet ? Son fils est-il bien mort dans un accident de la route six mois plus tôt ? Quel lien avec l'ouverture d'une mine d'uranium au Nigeria ? Qui est le mystérieux Vlad qui multiplie les révélations sur les réseaux sociaux ? Les témoins disparaissent... la fin de campagne est délétaire. Eva Joly, ancienne juge spécialiste des trafics financiers avec l'Afrique, dénonce ici avec l'aide de Judith Perrignon, la corruption au plus haut

niveau de nos sphères politiques. En sommes-nous réduits à nous réfugier dans la littérature tant les puissances de l'argent sont dévastatrices ? Hyperréaliste ! MB.

Ed. Les Arènes, 2017, 420 p. 21,50 €

Le dernier chômeur

Didier Audebert



Le nouveau président de la République n'a fait qu'une promesse : supprimer le chômage. Pour cela, il va utiliser tous les moyens possibles. Et surprise, cela marche... jusqu'au jour où il ne reste plus aucun chômeur. Sauf que pendant ce temps, Meurchaud, licencié, a fait un recours devant le tribunal et vient de gagner le droit à toucher des indemnités de chômage. Ce dernier chômeur va-t-il remettre en cause toute la politique nationale ? Entre le Président qui prétend tout contrôler et le néo-rural qui réussit à vivre de peu, l'opposition de style est jubilatoire. Mais si vous voulez rester sur cette bonne impression, ne lisez pas le détestable épilogue. FV.

Ed. Albin Michel, 2017, 366 p. 21,50 €.

B. D.

Spirou, la lumière de Bornéo

Frank Pé et Zidrou

L'auteur de la série Brousaille (dont l'intégrale vient d'être éditée), grand amateur de dessins animaliers, s'est lancé avec succès dans un



épisode de Spirou. Entre art contemporain et vie de cirque, nos héros vont devoir découvrir qui est l'auteur de superbes peintures animalières que les plus grands collectionneurs s'arrachent. Plein de charme, d'humour et de poésie, une aventure humaniste et écologique qui donne la part belle aux animaux. FV.

Ed. Dupuis, 2016, 92 p. 16,50 €

La brebis galeuse

T2 : Elections piège à moutons

Muriel Lacan



Dans le premier tome, une brebis rebelle apprenait à sortir du troupeau et se réfugiait auprès des animaux sauvages. Ce deuxième tome, tout en allégories, nous montre une campagne électorale sur le plateau du Larzac, entre néo-ruraux pacifistes, représentant des chasseurs, sous le contrôle des militaires. Le retour du loup est un prétexte pour décréter l'état d'urgence. Le sanglier, baron local, ne comprend pas que l'on conteste son rôle de représentant de la faune sauvage. La scientifique n'est pas écoutée. Les lapins migrants doivent être repoussés... Toute ressemblance avec l'actualité récente ne serait que pure imagination de l'autrice ! Le Larzac comme microcosme (micro-causse ?) de notre société. Drôle. MB.

Ed. du Larzac, 2016, 64 p. 12 €

L'appel

Laurent Galandon et Dominique Mermoux



Cécile, mère célibataire, découvre un matin que son fils Benoît, 18 ans, est parti rejoindre l'Etat islamique en Syrie. Elle va essayer de comprendre, en rencontrant les fréquentations de son fils, l'origine de son intérêt pour le djihad. Elle réussira à entrer en contact avec lui, en retrouvant les échanges qu'il a faits, par Skipe, sur son ordinateur. Le livre nous fait vivre les angoisses de cette mère. Peu à peu, l'histoire se reconstitue. Le dessin de Dominique Mermoux traduit parfaitement les émotions de la mère, des amis, de l'ex-beau père... jusqu'à ce que Cécile s'envole en Turquie pour essayer de le rencontrer. Une histoire qui aborde une question d'actualité avec beaucoup de pudeur et une grande richesse de dialogues. FV.

Ed. Glénat, 2016, 128 p. 17,50 €

Joanne Lebster

Le début d'un nouveau monde

Marc Chinal, Mathieu Bertrand, Marie Avril



Joanne Lebster pense que la monnaie, qui ne peut avoir de valeur que par sa rareté, est à l'origine des dérives de la société de consommation actuelle. Après une expérience électorale malheureuse, elle décide, avec quelques volontaires, de passer à la pratique. Ainsi naît un

